
СОВЕТ ПАРЛАМЕНТА  
О бесплатной 
юридической помощи, 
о доступности архивов, 
ипотеке для детей-сирот

КАК РАБОТАЕТ 
ЗАКОН?
Из трех десятков 
законопроектов, 
рассмотренных вчера 
на заседании Совета 
парламента, десять вносят 
изменения в республиканское 
законодательство.

В. СЕВЕРНАЯ

Два из них представил руководитель 
Комитета по законодательству, закон-
ности и местному самоуправлению Ас-
ланк Черчесов. Первый законопроект 
касается работы судебных участков и 
мировых судей, а именно перераспреде-
ления нагрузки на них, так как, по словам 
докладчика, различие в нагрузке между 
некоторыми из них достигает 20% и бо-
лее. Естественно, от степени нагрузки 
зависит качество рассматриваемых в 
судах дел. Законопроект предлагает вы-
ровнять существующие диспропорции, 
тем самым создавая условия для более 
качественной работы судебного корпуса.

Другой законопроект вносит изменения 
в республиканский «Закон об оказании 
бесплатной юридической помощи на тер-
ритории Республики Северная Осетия – 
Алания». Предлагается расширить список 
получателей юрпомощи, включив в него 
мобилизованных граждан, участвующих в 
Специальной военной операции, а также 
членов их семей.

«Это важная инициатива, безусловно, 
мы должны оказывать все меры поддерж-
ки данной категории граждан», – отметил 
председатель парламента Таймураз 
Тускаев и дал поручение руководителям 
всех комитетов проанализировать име-
ющиеся возможности законодательной 
базы, чтобы мобилизованные граждане 
и их семьи получали поддержку и по всем 
другим направлениям – в социальной 
сфере, предпринимательской деятель-
ности и т.д.

(Окончание на 2-й стр.)

ВОПРОС ДНЯ   

Что для вас значит праздник Крещения Господня?
Феликс КИРЕЕВ, историк:
– Для меня – праздник Святого Богоявления – Кре-

щения Господа Бога и Спаса нашего Иисуса Христа 
– великое событие в Церкви Христовой. Приняв креще-
ние из рук Иоанна, Иисус слился с кающейся частью 
избранного народа. Иисус не нуждался в крещении, 
но пришел к Иоанну вместе с толпой, поскольку со-
лидаризировался с грешниками.

День крещения стал переломным для Иисуса, ведь 
этим днем завершается тридцатилетний период жизни 
«втайне» и начинается пора Его общественной деятель-
ности. Крещение Иисуса должно напоминать нам и о 
нашем крещении. В этот день Господь призывает нас 
обновить обеты нашего крещения. По примеру Господа 
мы погружаемся в купель Крещения, чтобы родиться 
духовно в новую жизнь: следовать путем, указанным 
Христом Богом, исполнять евангельские заповеди, 
бороться с властью греха. При этом необходимо по-
нимать, что в крещенскую воду надо погружаться не в 
силу некоего обычая, а с верой и упованием на благо-
дать Божию. Надо помнить, что вода сия освящена, что 
человек соприкасается со святыней, и выйти из этой 
купели он должен другим.

Андрей ПОПОВ, депутат Парламента РСО–А:
– Праздник Крещения значит, что в этот день Бог 

явил себя миру в виде Пресвятой Троицы. Главную 
мысль, которую Церковь положила в основу праздника 
Богоявления, очень ярко и точно выразил апостол Ио-
анн Богослов: «Слово стало плотью, и обитало с нами, 
полное благодати и истины; и мы видели славу Его» 
(Ин. 1: 14). Говоря проще, Богоявление – это торжество 
людей, к которым пришел их Бог. Вода всегда была 
символом жизни и чистоты, и неудивительно, что Хри-
стос освящает мир через воду, а не каким-либо другим 
способом. Сегодня мы празднуем этот день, собираясь 
вместе, погружаясь в прорубь, вознося соборную мо-
литву Богу и радуясь Его великому Крещению!

Ангелина БИТАРОВА, режиссер и сценарист:
– Крещение – это один из моих любимых право-

славных праздников. В этот день люди собираются 
на службе, происходит какое-то единение. Необычная 
атмосфера, которой в наше время не хватает особенно. 
После службы становится спокойней на душе, даже 
снимается какой-то мышечный зажим, ведь мы посто-
янно куда-то спешим, а это возможность остановиться 
и восполниться. Это время, которое посвящаешь мыс-

лям о своих близких, благодаришь Бога за все. Потом 
идешь, пьешь горячий травяной чай, набираешь святой 
воды и в приятном состоянии возвращаешься домой. 
В Осетии много духовно просвещенных, верующих лю-
дей, знающих свою культуру и историю христианства. 
Вера всегда дает силы, и это прекрасно.

Василий ПЕТРОВ, атеист:
– Я рос при советской власти, а значит, не верил в 

Бога. Остаюсь атеистом и сейчас, но это не мешает 
мне уважать мнение верующих и ценить в религии то 
хорошее, чему она учит. На учение добру направлены 
и все религиозные праздники – и христианские, и 
мусульманские, а потому я искренне присоединяюсь 
к радости верующих, для которых эти праздники явля-
ются частью их религии и их духовного мира.

Елена АЛЕКСАНДРОВА, г. Владикавказ, прихо-
жанка храма Рождества Пресвятой Богородицы: 

– Для меня Крещение – это избавление от всего 
плохого, что накопилось за год. В старину подготовка 
к празднику Крещения начиналась заранее. После 
утреннего богослужения в доме тщательно все от-
мывали, выметали весь сор, выкидывали все старье, 
так как раньше верили, что где-нибудь там может 
спрятаться чертенок. Вечером люди шли на службу в 
церковь, где совершалось освящение воды. Событие 
считалось особенно важным. Эту воду не только пьют, 
но окропляют ею дом, бережно хранят и свечи, кото-
рые приносят из церкви в Сочельник. Этот праздник 
вдохновляет на добрые дела, наполняет наши сердца 
благими помыслами, учит милосердию, состраданию 
и любви к ближнему. Пусть дома наши наполняются 
любовью, гармонией, миром и согласием.

Надежда КОЛОБОВА, музыкант: 
– Для меня – это день очищения и обновления души, 

да и всей жизни в целом. Поздравляю всех право-
славных с праздником Крещения Господня!  Бог де-
лает решительный шаг навстречу человеку, принимая 
крещение от Иоанна в водах Иордана. Бог становится 
Человеком, чтобы человек стал Богом! И здесь Бог от-
крывается нам как Бог Троица через голос, говорящий 
об Иисусе: «Сей есть Сын Мой возлюбленный, Его 
слушайте!», через Иисуса-Богочеловека, принимаю-
щего Крещение, и через явление Духа Святого в виде 
голубя! Это откровение Бога о Себе для нас! Духовная 
жизнь каждого из нас начинается тоже с крещения! 
Мы сочетаемся Христу, одеваем на себя крест и несем 

его до конца своей жизни! Пусть Бог помогает каждому 
из нас на этом пути, цель которого – Царствие Божие!

Ибрагим АГНАЕВ, католик:
– Так как это православный праздник, мне трудно 

сказать, в чем его точная суть именно по православ-
ной традиции. Что он значит для меня? Евангелие от 
Иоанна начинается повествованием о том, как Иоанн 
Креститель (Предтеча) проповедует народу крещение 
покаяния, крестя народ и говоря, что «приблизилось 
Царство Небесное» и что за ним идет «Некто, у Кого 
он недостоин развязать ремень у обуви». После по-
является Христос, принимает крещение от Иоанна, и с 
этого дня начинает Свое активное служение на земле: 
учит, проповедует, исцеляет, воскрешает. И так до тех 
пор, пока Его не казнят. Говоря коротко, для меня этим 
праздником знаменуется начало служения Христа, а 
значит, и начало осуществления Божьего плана ис-
купления человечества, спасения людей от их грехов.

Кристина АЛБОРОВА, поэт: 
– Для меня это праздник смирения –честного взгляда 

на себя нынешнего, понимания того, насколько я да-
лек от Бога и в то же время так близок к Нему именно 
сейчас. Что Он здесь, Он рядом, не где-то в книжках и 
древних повериях, а именно здесь и сейчас крещается 
вместе со мной, чтобы стать опорой в земной жизни, 
вернуть меня к пониманию того, кто я есть, и не впасть 
от этого в уныние, а начать с чистого листа строить 
себя нового, не в одиночку, а с Ним вместе. Ввериться 
Ему и в этом обоюдном сотворчестве маленькими 
шажками идти к Вечности.

Валентина ГРИДНЕВА, пекарь:
– Крещение – красивый праздник, исполненный 

глубокого смысла, не только религиозного, но и че-
ловеческого, и даже исторического. Каждый волен 
относиться к церковным ритуалам как душа велит. 
Благо православие в этом смысле вполне терпимо.

Я не купаюсь в Крещение. Не готова ни морально, ни 
физически. Друзья, которые это практикуют ежегодно, 
рассказывают о необыкновенных ощущениях и подъ-
еме сил, эмоций. Я им верю и не вдаюсь в подробности 
об истинных мотивах, просто радуюсь за них, равно как 
и тому, что меня они не особенно агитируют и абсолют-
но не принуждают. В этом вопросе у нас уже давно 
гармония – все принимаем друг друга такими, как есть.

В этот светлый праздник всем желаю гармонии и 
здоровья.

www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru          Издается с августа 1917 года

68.85 74.41 -0,18-0,02

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ «ТОЧКА РОСТА». В сентябре 2023 года в 
СОШ №4 с. Чермена, СОШ №1 с. Октябрьско-
го, СОШ с. Куртата, СОШ №1 и №2 с. Тарского, 
СОШ с. Комгарона откроют центры образова-
ния естественно-научной и технологической 
направленностей «Точка роста». Центры 
будут оснащены цифровыми лабораториями 
по химии, физике, биологии, экологии, физио-
логии, нейротехнологии, образовательными 
наборами для изучения многокомпонентных 
робототехнических систем и манипуляцион-
ных роботов, учебными роботами-манипуля-
торами с модульными сменными насадками, 
ноутбуками.
♦ НОВАЯ КУПЕЛЬ. В станице Терской при 

храме Усекновения главы Иоанна Предте-
чи построили новую купель. Проведен чин 
освящения и водосвятия. «Мы благодарны 
всем, кто оказал содействие в строительстве 
купели. Теперь смогли провести Крещение 
и совершать омовение в Крещенскую ночь», 
− отметил глава АМС ст. Терской Сергей 
Мартынов. Прихожане активно участвовали в 
возведении и благоустройстве храма и его тер-
ритории. По инициативе хуторской казачьей 
общины год назад здесь стали строить купель. 
К строительству подключился меценат, пред-
приниматель Сослан Битаров.
♦ УСПЕХ ГАРМОНИСТОВ. Ансамбль «Мело-

дии гор» Республиканского дворца детского 
творчества им Б. Е Кабалоева (руководитель 
А.Т. Валиев, педагоги: Л.В. Пухаева, З.Х. 
Каболова) принял участие в VII Международ-
ном конкурсе «Таланты Евразии». Конкурс 
проходил 4–7 января 2023 года в г. Нальчике. 
По итогам выступления коллектив был на-
гражден золотой медалью и дипломом первой 
степени в номинации «Ансамбли народных 
инструментов». 
♦ ДОРОГУ ВСЕМ. По улице Маркуса от ул. 

Куйбышева до ул. Кирова организовали дву-
стороннее движение автомобилей. Раньше 
по этому участку ездили только маршрутки. 
Окончательное решение – оставлять движе-
ние в обе стороны или нет – примут через две 
недели после анализа информации об аварий-
ности и пропускной способности.
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20 ЯНВАРЯ 2023 ГОДА
ПЯТНИЦА 
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 20 января по 
республике ожидается переменная облачность, без существенных 
осадков. Утром местами туман, гололед. Температура воздуха по 

республике 3–8 градусов тепла, во Владикавказе – 5–7 градусов тепла. 

«СО» приглашает
к телеэкрану

Саукудз Тхостов: 
«Путевые очерки 
Ирона»

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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АПК  Сельхозтоваропроизводители республики приобретают современные машины
и ресурсосберегающие агрегаты

АГРОПАРК ПОПОЛНЯЕТСЯ НОВОЙ ТЕХНИКОЙ

Если в прошлые годы основная 
уборочная техника на жатве 
была привлеченной из 
соседних регионов – своей не 
хватало, то в минувшем году 
около 80 процентов урожая 
сельхозтоваропроизводители 
республики убрали 
собственными силами.

Н. КОЗЫРЕВ

Сказалось рекордное за постперестро-
ечный период количество приобретенных 
тракторов, комбайнов, посевных, почво-
обрабатывающих машин в 2019–2022 
годах. Только в 2019–2021 годах с по-
мощью механизмов лизинга и льготных 
инвестиционных проектов хозяйства 
Северной Осетии приобрели 55 единиц 
сельскохозяйственной техники на 2,5 
миллиарда рублей. В минувшем году 
поставки машин аграриям республики 
продолжились, правда, уже в меньших 
объемах. Потребность в новых машинах 
не так велика, как ранее.

В 2022 году сельхозтоваропроизводи-
тели Северной Осетии приобрели 131 
единицу различной сельхозтехники и 
оборудования на сумму более 748 млн 
рублей. Речь идет о новой технике, по-
ставленной на учет в органы Гостехнад-
зора по РСО–А.

За прошедший год аграрии приобрели 

42 новых трактора, 3 единицы новых 
зерноуборочных комбайнов, один кор-
моуборочный комбайн, 88 единиц прочей 
техники.

Сельхозтоваропроизводители респу-
блики в 2022 году продолжили активно 
использовать возможность приобретать 
технику в лизинг. Через различные ли-

зинговые компании и банки приобретено 
46 единиц различной сельскохозяй-
ственной техники и оборудования на 
общую сумму свыше  381 млн рублей. 
Часть машин приобретена через кре-
диты «Сбербанка» и кредиты, субси-
дируемые Министерством сельского 
хозяйства Российской Федерации. Зна-
чительное количество техники и обору-
дования сельхозтоваропроизводители 
приобрели за личные средства.

– Вся приобретенная техника по-
ставлена нашим аграриям на льготных 
условиях, – комментирует заместитель 
министра сельского хозяйства Северной 
Осетии Игорь Кадзаев. – При этом мак-
симально учитываются интересы сель-
хозтоваропроизводителей как по части 
процентных ставок, если это касается 
поставок в кредит, так и по срокам опла-
ты. Теперь важно, чтобы получатели 
машин и оборудования добросовестно 
в оговоренные сроки рассчитались с 
поставщиками за приобретенную сель-
скохозяйственную технику. 

По словам замминистра сельского 
хозяйства республики, значительные  
объемы поставок современных машин и 
оборудования для агропромышленного 
комплекса республики сохранятся и в 
ближайшие годы. Аграрии будут при-
обретать высокопроизводительные и 
ресурсосберегающие агрегаты, которые 
за один проход совершают несколько 
агротехнических операций, и комбайны 
повышенной мощности и комфортности. 
Эта техника нового поколения также 
поставляется в рамках государственных 
программ, предусматривающих льготный 
режим для сельхозтоваропроизводи-
телей.

Для широкого привлечения в агро-
промышленный комплекс современ-
ной сельскохозяйственной техники и 
передовых технологий министерством 
сельского хозяйства республики ор-
ганизуются ставшие традиционными 
выставки-демонстрации «День поля 
Республики Северная Осетия – Ала-
ния». По их результатам подписан ряд 
соглашений по сотрудничеству между 
министерством и производителями сель-
скохозяйственной техники и оборудова-
ния. Именно благодаря модернизации 
действующего производства аграрный 
комплекс получил вторую жизнь.

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляет набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

ЭКОНОМИКА В прошлом 
году Северная Осетия приняла 
участие в 11 национальных 
проектах 

РАЗВИТИЕ
В ПРОЕКТНОМ 
ФОРМАТЕ
Национальные проекты – приоритетные 
направления развития страны до конца 
2024 года. Общий бюджет их исполнения 
составляет 25,7 трлн рублей, примерно 
половина из них – это федеральные 
средства. Свою лепту вносят и регионы. 
Северная Осетия работает по 11 
национальным проектам. По каким 
именно? Каковы результаты? Что 
намечено на следующий год? Об этом 
«СО» узнала у начальника Управления по 
обеспечению реализации национальных 
проектов в РСО–А Фатимы ТОМАЕВОЙ.

Беседовала Тамара БУНТУРИ

– В каких национальных проектах республика при-
нимала участие в 2022 году? Какие средства были для 
этого направлены? 

– В 2022 году на решение ключевых проблем социаль-
но-экономического развития республики проводились 
мероприятия в рамках 11 национальных проектов с общим 
объемом финансирования 12,1 млрд рублей, из них при-
влеченные средства федерального бюджета – 9,8 млрд 
рублей, средства бюджета РСО–А – 2,2 млрд рублей, 
средства бюджетов муниципальных образований респу-
блики – 0,2 млрд рублей.

(Окончание на 2-й стр.)



КАК РАБОТАЕТ ЗАКОН?
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
В блоке республиканских законо-

проектов, представленных зампред-
седателя бюджетного комитета Алек-
сандром Тавитовым, предлагается 
признать утратившими силу положе-
ния ст. 2 Закона РСО–А «О налоге на 
имущество организаций». Комитет не 
только обсуждал актуализацию этого 
закона, но и по поручению председате-
ля парламента готовит обстоятельную 

аналитическую записку с тем, чтобы 
выяснить, какова эффективность ра-
нее принятого закона, какие льготы 
реально работали, а какие – нет.

– Считаю, это новая практика в на-
шей законотворческой деятельности, 
когда мы анализируем, как работает за-
кон, какие новые возможности он дает 
субъектам экономической деятельно-
сти, как отражается на формировании 
бюджетов, – сказал Таймураз Тускаев и 

поручил профильному комитету создать 
широкую экспертную базу – совместно 
с Минэком, Минсельхозом, МинЖКХ и 
другими – проанализировать законы, 
принятые в предыдущие год-два, какую 
они оказали поддержку предпринима-
телям в этих и других отраслях.

Актуальным представляется законо-
проект с изменениями в федеральный 
закон «Об архивном деле в РФ». Пред-
седатель Комитета по науке, образова-

нию и информационной политике Елена 
Князева, представляя законопроект, 
рассказала о создании и эксплуатации 
государственной системы удаленного 
использования архивных документов 
и справочно-поисковых средств к ним.

Сегодня уже в 20 регионах страны 
созданы собственные региональные 
системы ГИС удаленного доступа к 
архивным документам. Наш республи-
канский архив обладает уникальными 
научными, историческими, информаци-

онными материалами, поэтому, считает 
председатель парламента, профильно-
му комитету необходимо во взаимодей-
ствии с руководством республиканской 
Архивной службы создать условия, 
чтобы доступ к огромному массиву 
различных документов стал доступен 
широкому кругу пользователей.

Ряд важных социально значимых ре-
спубликанских законопроектов пред-
ставила председатель профильного 
комитета Лариса Ревазова. 
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КОНТРОЛЬ Народный фронт 
спешит на помощь

Раскинулось 
море широко…
во Владикавказе
Представители президентского 
движения в Северной Осетии 
направили обращение в 
администрацию Владикавказа 
с просьбой принять экстренные 
меры по устранению утечки из 
канализационного люка на улице 
Ставропольская, а также внести  
данное дорожное полотно в план 
ремонта на 2023 год. 

Оксана БАДТИЕВА

Течь и ненадлежащее состояние  покрытия экс-
перты Народного фронта обнаружили во время оче-
редного мониторинга в рамках проекта «Дорожная 
инспекция/Карта убитых дорог».

«Уже не первый год улица Ставропольская яв-
ляется для водителей одним из труднопроходимых 
участков во Владикавказе. Теперь ко всем ямам и 
ухабам здесь нежданно-негаданно ещё и море широко 
раскинулось», – рассказал руководитель региональ-
ного исполкома Народного фронта в Северной Осетии 
Клим Галиев.

Виной всему – течь из канализационного люка, ко-
торая за несколько дней заполнила водой огромные 
рытвины на дороге, превратив ее в трассу для боб-
слейна. Данный участок расположен в промышленной 
зоне с  большой проходимостью. Многим автолюби-
телям приходится возвращаться с полпути, так как 
они застревают в огромных лужах с жижей из грязи 
и канализационной воды. 

«Эта улица давно находится просто в «убитом» со-
стоянии, а теперь еще потоп такой. А мне до работы 
ближе всего по этой дороге добираться, поэтому и 
рискую каждый день», – возмущается один из во-
дителей.

Собранную информацию общественники направили 
в профильное ведомство.

«Надеемся на оперативную реакцию со стороны 
властей, потому что ситуация на улице Ставрополь-
ской очень серьезная. Здесь мало просто устранить 
течь, остро стоит вопрос и по ремонту самой дороги», 
– подчеркнул Клим Галиев.

ОБРАЗОВАНИЕ В Северной 
Осетии продолжается 
региональный этап 
Всероссийской олимпиады 
школьников

Олимпийская 
зима
 Согласно расписанию, вчера 
участники – 107 обучающихся 9–11 
классов – решали задания ВсОШ по 
русскому языку. Интеллектуальное 
состязание проходит на базе 
республиканского центра выявления, 
поддержки и развития способностей 
и талантов детей и молодежи 
«Вершина». 

Наталья ГАЛАОВА

Участникам регионального этапа пожелала удачи 
министр образования и науки РСО–А Элла Алибе-
кова.

«Уверена, что ваши педагоги вами гордятся. Вы 
очень талантливые ребята, надеюсь, что участие в 
олимпиадах станет для вас мотивацией к дальней-
шему развитию. Я желаю вам успешно пройти этот 
этап и получить высокие результаты», – отметила 
руководитель регионального ведомства.

Традиционно олимпиада по русскому языку входит 
в перечень наиболее популярных наравне с обще-
ствознанием – в Северной Осетии на каждом из этих 
предметов свои знания покажут свыше 100 ребят. 

Ученица 11 класса школы № 2 ст. Архонской Ека-
терина Герасимовская рассчитывает, что успех на 
олимпиаде поможет ей при поступлении в вуз.

«Олимпиада важна, потому что, заняв какое-либо 
место, можно получить дополнительные баллы во 
время приемной кампании. Я готовилась вместе с 
педагогом, решали много заданий. Сейчас хотелось 
бы написать максимально хорошо, чтобы получить 
высокий результат», – рассказала школьница. 

Региональный этап ВсОШ стартовал 10 января и 
продлится до 22 февраля. Все туры регионального 
этапа ВсОШ и проверка работ участников проходят 
под видеонаблюдением с участием общественных на-
блюдателей из числа студентов Северо-Осетинского 
педагогического колледжа.

Напомним, что Всероссийская олимпиада школь-
ников проводится в течение учебного года и состоит 
из 4-х этапов: школьного, муниципального, региональ-
ного и заключительного. Победители и призеры за-
ключительного этапа получают диплом, который при 
наличии аттестата о среднем образовании дает право 
на поступление без экзаменов в любой университет 
России по профилю олимпиады, и награждаются 
специальной премией Правительства РФ.

РАЗВИТИЕ В ПРОЕКТНОМ ФОРМАТЕ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
 – Цифровизация сегодня важна 

для любой отрасли. Сколько проек-
тов удалось реализовать в республи-
ке в рамках нацпроекта «Цифровая 
экономика»? Их значение? 

– В прошедшем году реализовыва-
лись мероприятия в рамках трех реги-
ональных проектов, входящих в состав 
национального проекта «Цифровая 
экономика Российской Федерации», 
в том числе: региональный проект 
«Информационная инфраструктура», 
в рамках которого создана и органи-
зована работа Единой службы опера-
тивной помощи гражданам по номеру 
«122»; региональный проект «Кадры 
для цифровой экономики», в рамках 
которого проведены мероприятия по 
обучению 64 государственных граж-
данских служащих органов исполни-
тельной власти РСО–А в сфере цифро-
вой трансформации государственного 
управления. Кстати, на следующий год 
он не предусмотрен. И региональный 
проект «Цифровое государственное 
управление», в рамках которого пере-
ведено в электронный вид 78 массовых 
социально значимых государственных 
и муниципальных услуг республики. 
Указанные услуги доступны для полу-
чения гражданам и юридическим ли-
цам на Едином портале государствен-
ных и муниципальных услуг. Также ре-
ализованы мероприятия по созданию 
Витрины данных по виду сведений о 
выданных и аннулированных охотни-
чьих билетах.

– Достигают ли мероприятия в рам-
ках нацпроекта  «Демография» конеч-
ной цели – увеличения показателя 
рождаемости? Чем они помогают 
людям старшего поколения? 

– Демографическая ситуация в респу-
блике по-прежнему остается сложной. 
Число рожденных ежегодно снижается 
в среднем на 500 детей. За последние 
5 лет численность рожденных детей 
снизилась более чем на 20%.

При этом обращаемость за получени-
ем мер социальной поддержки в рамках 
регионального проекта «Финансовая 
поддержка семей при рождении де-
тей» национального проекта «Демо-
графия» остается низменно высокой, с 
превышением плановых показателей. 
Результат – «нуждающиеся семьи по-
лучат ежемесячные выплаты в связи 
с рождением (усыновлением) первого 
ребенка» перевыполнен в 2022 году 
на 481 семью. Выплату получили 7 531 
семья. Результат – «семьи с тремя и 
более детьми получат ежемесячную вы-
плату, назначаемую в случае рождения 
третьего ребенка и последующих детей 
до достижения ребенком возраста 3 
лет» превысил плановый показатель 
на 86 семей и составил в 2022 году 8 
665 семьей. 

Для повышения рождаемости за счет 
средств базовой программы обяза-
тельного медицинского страхования 
проводится ЭКО семьям, страдающим 
бесплодием. Так, в 2022 году прове-
дено 213 циклов экстракорпорального 
оплодотворения, выполненных семьям, 
страдающим бесплодием, в том числе 
81 случай постановки на учет по бере-
менности после проведения ЭКО и 136 
детей, родившихся в результате ЭКО.

Для граждан старшего возраста в 
рамках регионального проекта «Стар-
шее поколение» создан один гериатри-
ческий центр, 2 гериатрических отделе-
ния и 8 гериатрических кабинетов в ме-
дицинских организациях. Оздоровление 
на геронтологических койках получили 
378 человек.

Граждане старше трудоспособного 
возраста охватываются профилактиче-
скими осмотрами, включая диспансери-
зацию (58372 человека). При выявлении 
у них заболеваний и патологических со-
стояний за ними устанавливается дис-
пансерное наблюдение (85587 человек). 

Граждане старшего возраста, про-
живающие в сельской местности, до-
ставляются на диспансеризацию и про-
филактические медицинские осмотры 
(17 864 человека) в медицинские орга-
низации автотранспортом российского 
производства «Газель Некст» и ГАЗ 
2217 Соболь Баргузин, закупленным в 
рамках федерального проекта.

– Не менее важен для общества 
нацпроект «Жилье и городская сре-
да». Укажите, на ваш взгляд, основ-
ные успехи в этом направлении. 

– В рамках данного национального 
проекта в республике разработано 
несколько национальных проектов. Ос-
новными показателями регионального 
проекта «Жилье» является увеличение 
объема жилищного строительства не 
менее чем до 120 млн кв. м в год, для 
достижения которого введено в экс-
плуатацию 324,5 тыс. кв. м жилья, что 
составляет 136,7% от запланирован-
ного для республики показателя в 244 
тыс. кв. м. А также ввод жилья в рамках 
мероприятия по стимулированию про-
грамм развития жилищного строитель-
ства субъектов Российской Федерации» 
– за отчетный период введено в эксплу-
атацию 98,7 тыс. кв. м жилья (130%, 75,8 
тыс. кв. м соответственно).

В рамках регионального проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды» благоустроены 42 обществен-
ных и 74 дворовых территории в районах 
республики и г. Владикавказа; ведутся 
работы по благоустройству Централь-
ного парка им. К. Л. Хетагурова; благоу-
строены две общественные территории, 

проекты по которым в 2021 году вошли 
в число победителей Всероссийского 
конкурса лучших проектов создания 
комфортной городской среды в малых 
городах: «Благоустройство территории 
вокруг Свято-Вознесенского собора в 
г. Алагире» и «Благоустройство поймы 
реки Таргайдон в г. Ардоне».

В 2022 году в рамках регионального 
проекта «Чистая вода» началась ре-
конструкция водопроводных сетей г. 
Алагира с планируемым вводом в экс-
плуатацию объекта в конце 2024 года. 
На отчетный период проложено 10,3 км 
водопроводных сетей.

В рамках регионального проекта 
«Обеспечение устойчивого сокращения 
непригодного для проживания жилищ-
ного фонда» (этап 2022-2023 годов) из 
30 аварийных многоквартирных домов 
площадью квартир 11 177,2 кв. м рас-
селению подлежат 682 человека (или 
241 семья). 

– Здравоохранение и образование 
всегда в центре внимания жителей 
республики. Что сделано в этих сфе-
рах?

– В 2022 году в рамках национального 
проекта «Здравоохранение» в трех 
медицинских организациях республики 
(ГБУЗ «Ирафская центральная район-
ная больница», ГБУЗ «Дигорская цен-
тральная районная больница» и ГБУЗ 
«Пригородная центральная районная 
больница») функционируют центры 
первичной медико-санитарной помощи 
по созданию и тиражированию «Новой 
модели медицинской организации». В 
региональном сосудистом центре на 
базе ГБУЗ «Республиканская клиниче-
ская больница» установлен магнитно-
резонансный томограф. Обеспечены 

лекарственными препаратами 3 011 
человек по 23 840 выписанным ре-
цептам. В 2022 году обеспеченность 
медикаментами указанных категорий 
граждан составила 99,84%, что выше 
запланированного уровня (95%). 

В ГБУЗ «Республиканский онколо-
гический диспансер» поставлено и 
введено в эксплуатацию 20 единиц 
медицинского оборудования (8 видов 
медицинского оборудования). Созданы 
дополнительные автоматизированные 
рабочие места в государственных меди-
цинских организациях республики. В уч-
реждения здравоохранения республики 
приобретено 56 единиц медицинского 
оборудования и 9 единиц автотран-
спорта и т.д. Строятся и капитально 
ремонтируются врачебные лаборатории 
и ФАПы в сельских населенных пунктах. 

Есть что отметить и в национальном 
проекте «Образование». Введены в 
эксплуатацию две школы на 560 учени-
ческих мест в с. Чермене Пригородного 
района и в ст. Черноярской Моздокского 
района. Ведется строительство двух 
общеобразовательных школ на 550 мест 
каждая в г. Владикавказе (МКР «Новый 
город») и г. Беслане (ввод объектов 
запланирован на конец 2023 года). В 

школах муниципальных образований 
республики созданы и функционируют 
22 центра образования естественно-
научной и технологической направлен-
ностей («Точки роста»). 

Большим событием можно считать 
создание центра выявления и поддерж-
ки одаренных детей «Вершина» и дет-
ского технопарка «Кванториум» на базе 
МБОУ «Средняя общеобразовательная 
школа № 44» в г. Владикавказе.

Также в семи общеобразовательных 
школах капитально отремонтированы 
и оснащены спортивным оборудова-
нием и инвентарем спортивные залы; 
обновлена материально-техническая 
база в пяти профессиональных образо-
вательных учреждениях путем приоб-
ретения соответствующего оборудова-
ния – мастерские по 12 компетенциям. 
Проводился ряд мероприятий в рамках 
подготовки учащихся к чемпионатам 
профессионального мастерства. 

– Все мы хотим дышать чистым воз-
духом. И нацпроект «Экология» здесь 
в помощь. Чем занимаемся сегодня? 

– На сегодня в рамках национального 
проекта «Экология» завершены работы 
по расчистке озера Бекан, а в 2023 году 
планируется завершить расчистку озе-
ра Моздокское. На стадии завершения 
работы по рекультивации Владикав-
казского полигона ТКО с планируе-
мым вводом объекта в эксплуатацию 
в 1 квартале 2023 года. Подготовлена 
проектно-сметная документация по 
рекультивации несанкционированных 
свалок в границах городов – Алагир, Ар-
дон, Дигора и Беслан (финансирование 
работ по рекультивации указанных сва-
лок предусмотрено в 2023 году). Приоб-
ретены контейнеры для раздельного 

накопления твердых коммунальных 
отходов.

Также в рамках проекта проводились 
мероприятия по увеличению площади 
лесовосстановления (146 га).

– Малый и средний бизнес в нынеш-
них условиях нуждается в особой 
поддержке. Какую роль здесь играют 
национальные проекты? Есть ли по-
ложительные результаты? 

– Соглашусь, малый и средний бизнес 
в нынешних условиях нуждается в осо-
бой государственной поддержке. Ми-
нистерством экономического развития 
РСО–А проводится конкурсный отбор 
по предоставлению грантов в форме 
субсидий субъектам МСП, относящимся 
к социальному предпринимательству, 
или субъектам МСП, созданным физи-
ческими лицами в возрасте до 25 лет 
включительно, и по итогам конкурсного 
отбора молодые предприниматели по-
лучают финансовую поддержку в виде 
грантов. Так, в 2022 году 161 субъект 
МСП получил комплексные услуги; 9 
субъектов МСП-экспортеров заклю-
чили экспортные контракты; оказана 
грантовая поддержка 69 фермерским 
хозяйствам, из которых 21 фермерское 
хозяйство входит в состав семи сель-

скохозяйственных потребительских ко-
оперативов; оказана государственная 
поддержка 10 сельскохозяйственным 
потребительским кооперативам.

8 988 гражданам, желающим ве-
сти бизнес, начинающим и действую-
щим предпринимателям предостав-
лен комплекс услуг, направленный на 
вовлечение в предпринимательскую 
деятельность, а также информационно-
консультационные и образовательные 
услуги.

1 374 самозанятым гражданам были 
оказаны информационно-консульта-
ционные и образовательные услуги в 
центре «Мой бизнес».

Следует отметить, что количество 
самозанятых граждан, зафиксиро-
вавших свой статус и применяющих 
специальный налоговый режим «Налог 
на профессиональный доход» (НПД), 
по итогам года составило 25 257 тыс. 
человек. 

– Что удалось сделать в рамках 
нацпроекта «Культура»?

– Наименьший объем финансирова-
ния приходится на реализацию меро-
приятий национального проекта «Куль-
тура». Тем не менее в его рамках стро-
ятся, реконструируются и проводится 
капитальный ремонт зданий культурно-
досуговых организаций в сельской мест-
ности. Капитально отремонтирован те-
атр юного зрителя, включая оснащение 
современным оборудованием. Также 
проводятся мероприятия по оснащению 
музыкальными инструментами и обо-
рудованием детских школ искусств по 
видам искусств и училища. 

Для музейно-выставочного комплек-
са Алагирского района приобретено не-
обходимое техническое и выставочное 

оборудование, а в музее театрального 
искусства во Владикавказе сформи-
рован мультимедиа-гид на платформе 
Artefact. Приобретены два передвиж-
ных многофункциональных культурных 
центра (автоклуба) для обслуживания 
сельского населения республики и т.д.

– Есть что отметить по проектам в 
сфере туризма?

– В рамках национального проекта 
«Туризм и индустрия гостеприимства» 
для обеспечения инфраструктуры с 
длительным сроком окупаемости, вхо-
дящего в состав инвестиционного про-
екта «Туристский кластер «Горная 
Дигория», введен в эксплуатацию 2-й 
этап автомобильной дороги «Чикола 
– Мацута – Комы-Арт с подъездом к с. 
Галиат» протяженностью 21,33 км, а 
также были предоставлены субсидии 
(гранты) юридическим лицам и инди-
видуальным предпринимателям, на-
правленные на развитие туристической 
инфраструктуры и создание модульных 
некапитальных средств размещения 
(кемпингов и автокемпингов). 

– Без дорог нет туризма. Да и много 
чего другого. Удалось ли нам по-
строить безопасные качественные 
дороги, как называется нацпроект? 

– В 2022 году были продолжены ра-
боты в сфере дорожного хозяйства. 
Так, в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги» ре-
конструировано 34,6 км автомобильных 
дорог и искусственных сооружений на 
них, отремонтировано 51,8 км автомо-
бильных дорог, в том числе входящих в 
сеть дорог владикавказской городской 
агломерации, проводились работы по 
приведению в порядок съезды с про-
езжей части ко дворам, остановочные 
карманы и тротуары. 

В центральной части г. Владикавказа 
проведен ремонт ряда важных транс-
портных магистралей, на которых ре-
монт не проводился долгие годы (улицы 
Маркова, Ватутина, Ленина, Бутырина, 
Тамаева, Весенняя, Московская, Ка-
линина и др.), а также на участках не-
больших улиц (Грибоедова, Цаголова, 
Садовая...).

С начала реализации национального 
проекта на трассе, проходящей через 
четыре района республики (Владикав-
каз – Ардон – Чикола – Лескен-2), были 
отремонтированы участки автодороги 
общей протяженностью около 27 км, 
из них в 2022 году – 15,1 км (4 участка 
автодороги). 

В Моздокском районе отремонти-
рован участок протяженностью 5 км 
межрегиональной автодороги «Ставро-
поль – Прохладный – Моздок – Кизляр 
– Крайновка» и два участка автодороги 
«Н. Курп – Хурикау» общей протяжён-
ностью 4,65 км.

Реконструированы мосты и дороги, 
ведущие к туристическим объектам в 
горных ущельях республики. Продол-
жены работы по строительству автомо-
бильной дороги «Владикавказ – Ардон-
Чикола – Лескен» (объезд с. Мичурино) 
протяженностью 5,6 км. Ввод объекта 
в эксплуатацию запланирован в конце 
2023 года.

– В итоге в 2023 году мы и далее 
работаем по вышеуказанным нац-
проектам? 

– В 2023 году продолжится реали-
зация мероприятий в рамках нацио-
нальных проектов, направленных на 
решение ключевых проблем социально-
экономического развития республики. 
На эти цели уже выделено бюджетное 
финансирование в объеме 8,3 млрд 
рублей, из них средства федерального 
бюджета – 6,7 млрд рублей, за счет 
которых продолжится финансирование 
мероприятий по оказанию государ-
ственной поддержки населению респу-
блики в социальной сфере, в том числе 
ежемесячные выплаты семьям при рож-
дении детей, а также субъектам мало-
го и среднего предпринимательства; 
укреплению материально-технической 
базы (оснащение оборудованием) уч-
реждений здравоохранения, образова-
ния, культуры и спорта; строительству, 
реконструкции и капитальному ремонту 
объектов здравоохранения, образова-
ния, культуры и спорта, коммунальной 
инфраструктуры, дорожного хозяйства 
и водохозяйственного комплекса.

В Республиканском онкодиспансере – новое оборудованиеВ Республиканском онкодиспансере – новое оборудование
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

К СВЕДЕНИЮ

В Северной Осетии вопросы о 
частично й мобилизации можно 

задать по номеру 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, набрав 
номер, граждане могут получить подробную 
информацию о частичной мобилизации. Для 
этого нужно лишь нажать кнопку 1, после 
чего голосовой помощник переадресует 
ваше обращение нужному оператору. 
Специалисты уже определены и готовы 
оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопросы 
по теме с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собрали 
более 100 типовых вопросов от граждан о частичной моби-
лизации и по каждому подготовили разъяснения. Подробную 
информацию можно получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте 
слухам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-
премьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По словам вице-премьера, службы по-
стоянно проверяются, также фиксируется среднее время 
ожидания ответа. Совместно с ОНФ проводятся выборочные 
проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фей-
ков о частичной мобилизации, которые уже можно встретить 
в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан 
в тот же день. По словам главы государства, в рамках частич-
ной мобилизации призыву подлежат лишь граждане запаса – в 
первую очередь те, у кого есть опыт.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2023 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм собственности, учебных и культурно-

зрелищных заведений по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ИНТЕРВЬЮ   Гость «СО» – председатель ЦИК 
республики Жанна Моргоева

Круг забот и круглая дата 
избиркомов
Прошедший год был отмечен крупным политическим событием в жизни 
республики – выборами нового состава парламента и еще полутора 
сотнями выборов депутатов и руководителей органов местного 
самоуправления. В наступившем году жителей республики также ждут 
почти два десятка избирательных кампаний в местные органы власти и 
празднование круглой даты избирательной системы страны. Об итогах 
прошедших выборов и новшествах предстоящих «СО» рассказала 
председатель Центризбиркома РСО–А Жанна МОРГОЕВА.

Беседовал Всеволод РЯЗАНОВ

– Жанна Бекирбековна, в чем заключались 
особенности прошедшей избирательной 
кампании?

– Прежде всего, в масштабности и активности 
всех ее участников. Успешно прошли полторы 
сотни выборов разного уровня в разные ветви 
власти. Явка избирателей составила более 
69%. Распределены 940 депутатских мандатов, 
включая 70 – в парламенте республики. Избра-
ны 62 руководителя сел.

Еще одной особенностью выборов стало про-
ведение голосования в течение двух дней, а не 
одного, как раньше. При этом, несмотря на высо-
кую конкуренцию, кампания прошла прозрачно 
и достаточно спокойно как в дни предвыборной 
агитации, так и голосования.

– Какие преимущества у многодневного 
голосования перед однодневным?

– Все помнят, что пойти на этот шаг два года 
назад нас вынудила эпидемия коронавируса. 
Однако практика показала, что режим много-
дневного голосования удобен не только с ме-
дицинской точки зрения, но и социальной. Так 
спокойнее и избирателям, и наблюдателям от 
партий, и членам избиркомов.

Неслучайно высокая явка была отмечена в 
оба дня голосования, а хорошо продуманная 
система хранения бюллетеней в сейф-пакетах, 
их транспортировка под охраной в Центриз-
бирком и круглосуточное видеонаблюдение за 
избирательными участками и неукоснительное 
соблюдение требований закона обеспечили 
абсолютную надежность результатов голосо-
вания.

– Тем не менее с последним согласны не 
все…

– В своей работе мы ориентируемся не на 
громкие заявления, а на факты. А факт в том, 
что в течение отведенных законом трех месяцев 
для оспаривания результатов выборов в суды 
не подан ни один иск!

– Какие еще новшества внедряются в из-
бирательную систему?

– Уже несколько лет успешно работает ме-
ханизм «Мобильный избиратель», дающий 
гражданам возможность проголосовать вдали 
от места их жительства.

Также на сайте ЦИКа России каждый избира-
тель может узнать о том, включен ли он в список 
избирателей на своем избирательном участке, 
информацию о сроках проведения выборов, о 
кандидатах и результаты голосования.

Вместе с тем, на выборах депутатов Парла-
мента РСО–А впервые осуществлялся сбор 
подписей в поддержку выдвигающегося списка 
кандидатов через Единый портал государ-
ственных муниципальных услуг. Избирательное 
объединение имело возможность осуществлять 
сбор подписей в электроном виде при создании 
личного кабинета на сайте «Госуслуги». Изби-
ратель при наличии подтвержденной учетной 
записи в разделе «Мои выборы» мог поставить 
подпись в поддержку кандидата в электронном 
виде.

– А помогут ли новые технологии решить 
банальную проблему отсутствия в списках 
избирателей, десятилетиями живущих на 
одном месте, и присутствия в них «мертвых 
душ»?

– Во-первых, работа по уточнению списков из-
бирателей ведется нами постоянно, но здесь мы 
зависим от точности адресных и иных данных, 
предоставляемых другими государственными 
структурами. И хочу сказать: наша база данных 
совпадает с данными портала «Госуслуги» на 
85% притом, что на нем зарегистрированы да-
леко не все избиратели.

Во-вторых, уже до проведения очередного 
Единого дня голосования в текущем году наша 
база данных будет сформирована заново на 
основе сведений, переданных нам Минцифры  
РФ и МВД России. Это обеспечит максимальный 
учет избирателей.

– Вы упомянули выборы этого года, где 
они пройдут?

– 10 сентября пройдут выборы 116 депутатов 
18 собраний представителей 5 районов и 8 глав 
сел. Самые крупные из них – выборы депутатов 
Собрания представителей Ирафского района.

– Насколько активно участвует в выборах 
молодежь?

– ЦИК республики постоянно проводит мно-
жество мероприятий по повышению уровня 
знаний молодежью избирательного права и ее 
электоральной культуры, по ее привлечению 
к участию в выборах. Для этого созданы и по-
стоянно работают молодежные избирательные 
комиссии республики и районов. 

Так, в прошлом году среди молодых избира-
телей – «Электоральной команды Алании» – 
прошла деловая игра – выборы в Молодежный 
парламент республики. В двухдневном голосо-
вании приняли участие более 7,3 тыс. человек. 
Они проявили живой интерес к использованию 
современных технологий в избирательном про-
цессе.

По итогам игры ЦИК России отметил «Электо-
ральную команду Алании» как одну из лучших 
просветительских практик прошлого года. 
Исходя из этого, парламент нашей республики 
принял решение о проведении прямых выборов 
депутатов Молодежного парламента. 

При содействии Молодежной избирательной 
комиссии республики электронное голосование 
пройдет на специально разработанной уникаль-
ной интернет-платформе. Данная платформа 
разработана Молодежной избирательной ко-
миссией республики совместно с ЦИК РСО–А. 

Мы считаем, это будет хороший опыт апроби-
рования данной системы и еще один способ при-
влечения молодежи к выборам. А ее активное 
участие в них является вкладом в формирова-
ние будущего страны!

– Какие еще задачи предстоит решать изби-
рательной системе республики в этом году?

– У нынешних участковых избирательных ко-
миссий истекают сроки полномочий их членов. 
Сейчас идет работа по формированию новых со-
ставов УИКов, которую необходимо завершить 
до конца июня.

Нынешний год также ознаменован 30-лети-
ем избирательной системы страны. На своем 
первом совещании в этом году мы утвердили 
обширный план празднования этого события. 
Он включает научные конференции, «круглые 
столы», олимпиады, викторины и конкурсы 
по избирательному праву среди студентов и 
школьников, выставки с привлечением библи-
отек республики. 

Ну, а под занавес года, в декабре, будет дан 
старт избирательной кампании по выборам пре-
зидента страны.

– Президент страны отметил ваш труд вы-
сокой наградой – медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» – еще минувшей вес-
ной, не дожидаясь юбилея избирательной 
системы. Как вы восприняли эту награду?

– Конечно, с большой радостью и благодарно-
стью. Однако это награда не мне одной, а всему 
большому коллективу избирательных комиссий 
республики, да и избирателям тоже! За ней сто-
ит труд сотен членов избиркомов и гражданская 
активность сотен тысяч жителей республики, 
ответственно делающих свой выбор каждую 
избирательную кампанию.

Это признание – еще и аванс, знак доверия 
Президента России нам всем в том, что и все 
последующие выборы мы останемся такими же 
профессиональными, честными и активными в 
выборе будущего нашей страны.

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 
  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., бал-

кон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. кирп. 
дома. Тел. 8-928-068-42-32.

  4-КОМ. КВ. общ. пл. 158 м2 
(без ремонта) на 5 эт. 13-эт. 
кирп. дома на ул. Бибо Ватае-
ва, 5 – 8,1 млн руб. Тел. 8-915-
163-13-33.

  ÄÎÌÀ 

  ДОМ пл. 55 м2 на з/у 6 соток 
в эколог. чистом районе на ул. 
Ногирской (район Храма Св. 
Георгия). Участок пригоден для 
постройки – 7,8 млн руб. Тел. 
8-961-823-87-90.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 
  З/У 12 СОТ. в п. В. Фиагдоне 

– 1,5 млн руб. Также в продаже 
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ  в других 
горных живописных районах ре-
спублики – Цей и Верхний Згид. 
Тел. 8-905-488-15-20.

 КУПЛЮ 
  2-КОМ. КВ. с хорошим ремон-

том и со всеми удобствами во 
Владикавказе – до 3,3 млн руб. 
Тел. 8-905-488-15-20.

  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-
РУ во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28; 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧ. в п. В. Фи-
агдоне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

СНИМУ
  2-КОМ. КВ. с хорошим ремон-

том и со всеми удобствами до 18 
тыс. руб./мес. Тел. 8-989-035-86-
88.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 
ДОМ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

 СДАЮ 
  ЗАЛ пл. 100 м2 в частном доме 

для проведения банкетов, корпо-
ративов и других торжественных 
мероприятий на ул. Ардонской  
(район ОЗАТЭ). Отдельная ком-
ната, кухня. Возможна организа-
ция рабочей кухонной зоны «под 
ключ». Тел. 8-909-473-89-95. 

 УСЛУГИ 
  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 

ЗАУР ТАНДЕЛОВ предлагает вам 
юридическую помощь на дистан-
ционном уровне: признание бан-
кротом гражданина, составление 
договора, искового заявления, 
жалобы, претензии, возражение 
и   подготовка документов в суд, 
а также миграционные услуги. 
Полностью буду контролировать 
дело от начала до конца.  Тел. 
8-909-474-29-87.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, 
КАЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕ-
СТАВРАЦИЯ И ПОКРАСКА 
ВОРОТ. Тел. 8-909-473-81-38, 
Казбек.

ЛИЧНОСТЬ    Руководитель Дома культуры селения 
Фарн отмечает творческий юбилей

НЕ ПРОСТО РАБОТА, 
А ПРИЗВАНИЕ
Культурная сфера занимает особое место в 
жизни человека. На людях, влюбленных в 
свое дело, энтузиастах держится культура 
нашего края. Благодаря им жизнь на 
местах становится более содержательной и 
эмоционально насыщенной: раскрываются 
новые таланты, создаются творческие 
коллективы, завоевываются новые высоты. 

Зарина КАБИСОВА

Одним из таких людей яв-
ляется Зимфира Исламов-
на Агнаева, которая в этом 
году отмечает полувековой 
юбилей своей творческой 
деятельности. 

Любовь к искусству у 
маленькой Зимфиры про-
явилась еще в детстве. Ба-
бушка Ольга Базрова, вир-
туозно владевшая игрой на 
осетинской гармонике, пе-

редала свои умения внучке, 
а также научила ее танцам. 
Еще школьницей будущий 
деятель культуры начала 
посещать танцевальную 
студию под руководством 
Керима Хадикова. Все это 
и определило дальнейшую 
судьбу Зимфиры Агнаевой.

После окончания хоре-
ографического отделения  
Орджоникидзевского учи-
лища искусств молодой 
специалист по распреде-
лению была направлена в 
Дом культуры с. Ольгинско-
го в качестве заведующей. 
Полгода Зимфира Исла-
мовна руководила творче-
ским процессом в сельском 
клубе. Увидев ее первую 
авторскую концертную 
программу, председатель 
Фарнского сельсовета до-
бился ее перевода, объяс-
няя свое решение тем, что 
такой талантливый специ-
алист должен работать в 
родном селе. И в 1973 году 
она становится директором 
Фарнского дома культуры и 
балетмейстером ансамбля 
«Фарн». На тот момент ей 
был всего 21 год. 

Под руководством Зимфи-
ры Агнаевой Дом культуры 
с. Фарна стал одним из луч-
ших учреждений культуры 
республики, а танцевальный 
коллектив в 2003 году был 
удостоен высокого звания 
«народный», неоднократ-
но становился лауреатом 
многих республиканских и 

международных конкурсов.  
Успешным было участие  
ансамбля в международ-
ном фестивале фольклор-
ных коллективов, который 
проходил в Словакии. А в 
2019 году по результатам 
республиканского конкур-
са «Амыраны рухс» среди 
сельских ДК Дом культуры с. 
Фарна стал абсолютным по-
бедителем. После коллек-
тив был приглашен осетин-

ской диаспорой в Турцию. 
С большим успехом прошли 
выступления в Стамбуле. 
Далее ансамбль «Фарн» по-
коряет Первопрестольную 
– выезжает с концертной 
программой на ВДНХ. Таким 
образом он становится из-
вестен далеко за пределами 
республики. И в этом есть 
непосредственная заслуга 
директора, сумевшей под-
готовить коллектив  к до-
стижению столь высоких 
показателей. 

Авторитет, неиссякаемая 
энергия, природное обая-
ние и высокий уровень про-
фессионализма снискали 
ей заслуженное уважение 
среди коллег. Зимфира Ис-
ламовна является опытным 
наставником и верным дру-
гом для своих сотрудников.  
Младшие коллеги всегда 
обращаются за советом. В 
Доме культуры родного села 
Фарн она воспитала не одно 
поколение детей, которые 
до сих пор с большой тепло-
той и любовью вспоминают 
о ней и часто заглядывают 
в гости.

Руководитель Дома куль-
туры имеет множество на-
град, как регионального, так 
и федерального уровня. За 
многолетнюю и плодотвор-
ную творческую деятель-
ность она была неоднократ-
но награждена почетными 
грамотами и дипломами ре-
спубликанского министер-

ства культуры. В 1997 году 
ей было присвоено звание 
«Заслуженный работник 
культуры РСО–А», в 2002-
м – награждена нагрудным 
значком «За достижения в 
культуре», а 3 марта 2012 
года указом президента 
страны ей присвоено зва-
ние «Заслуженный работник 

культуры РФ».  С 2015 года 
Зимфира Агнаева – почет-
ный житель селения Фарн.

Все свои силы, энергию и 
знания Зимфира Исламовна 
отдает развитию и процве-
танию своего Дома культу-
ры. По ее инициативе и бла-
годаря ее стараниям рекон-
струкция сельского клуба с. 
Фарна, который много лет 
нуждался в капитальном 
ремонте, была внесена в 
федеральную программу. 
Реставрационные работы 
завершились осенью 2021 
года. 

Она очень любит и чтит 
культуру и традиции Осетии. 
В 1978 году Зимфира Агнае-
ва впервые организовала 
праздник осетинского пива 
в с. Фарне. Также большое 
внимание она уделяет вете-
ранам войны, устраивая для 
них концертные программы. 

Вот уже на протяжении 
50 лет Зимфира Исламовна 
глубоко предана любимому 
делу. Работа для нее стала 
неотъемлемой частью жиз-
ни. Есть такое выражение 
«Отдать работе душу», оно 
про нее. И по сей день в ее 
глазах горит тот самый ого-
нек, что и в первые рабочие 
дни. 

Редакция газеты «СО» 
присоединяется к поздрав-
лениям и желает Зимфире 
Исламовне крепкого здоро-
вья, неиссякаемого вдохно-
вения и благополучия!

Зимфиру    Агнаеву   поздравил   Таймураз   МамсуровЗимфиру    Агнаеву   поздравил   Таймураз   Мамсуров

СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД    Установлены новые меры поддержки работников здравоохранения 

Спецвыплаты медикам 
Отделение Социального фонда России по Северной Осетии в феврале начнет предоставлять специальную социальную выплату медицинским 
работникам. Организации здравоохранения, определенные профильным республиканским министерством, должны сформировать реестры 
специалистов, имеющих право на такую поддержку.

Марина КАНАТОВА

Новая выплата, введенная постановлением правительства, с 
января 2023 года положена медицинским работникам первично-
го звена здравоохранения, центральных районных, районных и 
участковых больниц, а также занятым на станциях и в отделениях 
скорой помощи. Размер выплаты составит от 4,5 тыс. до 18,5 тыс. 
рублей в зависимости от категории медицинских работников и 
вида медицинской организации. 

Оператором выплаты определен Социальный фонд России, 
при этом средства будут предоставляться на основании данных 
медицинских организаций. По итогам каждого месяца они обязаны 
формировать электронный реестр работников, имеющих право на 
получение поддержки, и передавать эту информацию Социаль-
ному фонду. В реестре наряду со сведениями о работнике также 
указывается размер назначаемой доплаты и данные, по которым 
она рассчитана.

– Медработникам не нужно ничего предпринимать для получе-
ния новой выплаты – средства будут предоставлены автомати-

чески, – уточняет управляющий Отделением СФР 
по РСО–А  Сергей Таболов. – Для этого медорга-
низация должна своевременно сформировать и 
представить к нам в ведомство реестр работников, 
и Социальный фонд перечислит выплату в течение 
7 рабочих дней. Предполагаем, что при условии 
своевременного предоставления в Фонд реестров 
медицинских работников первые зачисления за 
январь поступят врачам уже в конце февраля. 
Средства будут переведены на счет, реквизиты 
которого Социальному фонду также представит 
медорганизация.

Новая специальная социальная выплата медра-
ботникам финансируется из средств Федерального 
фонда обязательного медицинского страхования, 
передаваемых Социальному фонду в качестве 
межбюджетных трансфертов.

Региональный контакт-центр СФР: 8-800-600-
03-71 (с 9:00 до 18:00, в пятницу – с 9:00 до 16:45).

По вопросам размещения 
рекламы и платных 

объявлений обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72, 
25-31-22.
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УТЕРЯННЫЙ
аттестат о среднем общем об-

разовании Б № 4846962, выдан-
ный в 2006 г. вечерней (сменной) 
общеобразовательной школой 
№ 2») г. Владикавказа на имя 
ХАМИЛОНОВОЙ Галины Алек-
сандровны, считать недействи-
тельным.

20 января 2023 года № 9 (28688)20 января 2023 года № 9 (28688)
В КОНЦЕ НОМЕРА

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
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ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 

45 лет;
отсутствие судимости у кандидата 

и его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

возможность получения удостоверения ветерана боевых 
действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хоро-

шая транспортная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 января с.г.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Нам 25 лет! Ñ 16 ÿíâàðÿ ïî 28 ôåâðàëÿ 2023 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.

Похоронные 
принадлежности 

с доставкой.

ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

РЕКОНСТРУКЦИЯ   Дом Евгения Вахтангова 
скоро распахнет свои двери

ЖИЗНЬ ЗДЕСЬ БУДЕТ 
КИПЕТЬ
Два года назад начались реставрационные работы в Доме 
знаменитого театрального режиссера Евгения Вахтангова на 
углу улиц Армянской и Чермена Баева во Владикавказе. Это 
двухэтажное кирпичное здание было построено в 1870 году. 
Долгое время оно находилось в аварийном состоянии. 

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

После очередного визита Московского 
театра им. Е. Вахтангова в Северную 
Осетию его руководством было при-
нято решение провести реконструкцию 
и создать музей и культурный центр. 
В 2020 году здание выкупили у 14 соб-
ственников. Люди получили новое, ком-
фортабельное жилье. И строительная 
компания «Скифос-РСК» приступила к 
работам. 

На сегодняшний день восстановле-
ны крыша, исторический фасад дома, 
внутри возведено бетонное покрытие, 
установлены опорные колонны, сделаны 
новые входные двери, окна с латунными 
шпингалетами, проведены отделочные 
работы. Все воссоздано с исторической 
точностью так, как это было при жизни 
Вахтангова. «Я хочу, чтобы это про-
странство работало 24/7, чтобы дом 
был живым. Моя главная идея – чтобы 
сделать не только музей. Я хочу, чтобы 
здесь проходили и театрализованные 

вечера», – сказал директор Театра им. 
Е. Вахтангова Кирилл Крок.

На втором этаже будут представлены 
апартаменты в стиле эпохи, в которой 
жил Вахтангов. Здесь же выставят му-
зейные экспонаты: архивные докумен-
ты, книги, личные вещи режиссера и 
антикварные предметы бывших жильцов 
дома. На первом этаже – небольшой те-
атрально-концертный зал на 150 мест. 
Здесь будут проводиться театрали-
зованные представления, концерты и 
творческие вечера. 

Открытие музея запланировано на 30 
апреля. В этот день возле Дома Вахтан-
гова на специально возведенной сцене 
состоится уличный концерт. На сцену 
выйдут московские «вахтанговцы» и 
другие творческие коллективы. 

«Мы верим, что Дом-музей Мастера 
станет настоящим, центром притяжения 
для жителей и гостей Владикавказа, 
любителей искусства и почитателей 
таланта великого сына Осетии Евгения 
Вахтангова», – резюмировал Кирилл 
Крок. 

КРИМИНАЛ   Наркосбытчики из 
Владикавказа сядут в тюрьму на 20 лет

ОПГ из … двоих братьев
Благодаря оперативным действиям полицейских 
на улицы столицы республики не попало свыше 
250 разовых доз героина и pvp-пировалерона.

Пресс-служба МВД по РСО–А

Сотрудниками СЧ СУ МВД по РСО–А окончено расследование 
уголовного дела в отношении двоих родных братьев из г. Влади-
кавказа 1991 и 1996 гг.р. Молодые люди обвиняются в соверше-
нии преступлений, предусмотренных ч. 3 ст. 30, п.п. «а» «г» ч. 4 
ст. 228.1 УК РФ «Покушение на незаконные производство, сбыт 
или пересылку наркотических средств, психотропных веществ 
или их аналогов, совершенные организованной группой в крупном 
размере».

Следствием установлено, что обвиняемые планировали сбыть 
на территории столицы республики наркотические средства геро-
ин и pvp-пировалерон методом закладок. Братья были задержаны 
в результате проведения комплекса оперативно-розыскных ме-
роприятий сотрудниками Управления по контролю за оборотом 
наркотиков МВД РФ по Северной Осетии во взаимодействии с 
коллегами из УФСБ России по РСО–А в момент установления 
тайников на улице Леонова.

В ходе личного досмотра у наркосбытчиков были обнаружены и 
изъяты свертки с наркотическими средствами, предназначенные 
для сбыта бесконтактным способом. Во время обыска по месту 
жительства братьев полицейскими также были найдены крупная 
партия запрещенных средств и предметы, используемые для 
их расфасовки. Общая масса изъятого, так называемых солей, 
составила порядка 100 граммов, что равнозначно 250 разовым 
дозам.

Обвиняемые признались, что в погоне за «легким» заработком, 
получали наркотические средства из закладок по координатам, 
полученным через социальные сети и мессенджеры. С помощью 
мобильных телефонов братья-сбытчики фотографировали места 
тайников и отправляли клиентам с точными адресами. Все за-
кладки, которые успели сделать молодые люди, были ликвиди-
рованы наркополицейскими.

В настоящее время уголовное дело с утвержденным обвини-
тельным заключением направлено в Советский районный суд г. 
Владикавказа для рассмотрения по существу.

Фигуранты находятся под арестом. Им грозит до 20 лет лишения 
свободы.

МВД РОСССИ ПО СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ 
ИНФОРМИРУЕТ ГРАЖДАН: 

не нарушайте правила использования воздушного 
пространства! 

В соответствии с Указом Главы Сергея МЕНЯЙЛО запрещено 
использование беспилотных гражданских воздушных судов на 
территории РСО–А. 

Контроль за исполнением указа будут осуществлять Министерство 
внутренних дел РФ по РСО–А совместно с Республиканским комите-
том по транспорту и дорожной инфраструктуре. 

МВД РФ по Северной Осетии информирует граждан, что за нару-
шение правил использования воздушного пространства Российской 
Федерации установлена ответственность согласно ст. 11.4 КоАПа 
РФ «Нарушение правил использования воздушного пространства». 
Санкции данной статьи предусматривают административный штраф: 
от трех до пяти тысяч рублей для граждан; от тридцати до пятидеся-
ти тысяч рублей для должностных лиц; от трехсот до пятисот тысяч 
рублей для юридических лиц.

ВЕСТИ ИЗ МОЗДОКА   Дом дружбы подвел итоги прошлого года

Вместе все по плечу
Директор РГКУ «Моздокский дом дружбы» Павел МИХАЙЛЯНЦ в ходе встречи с представителями 
НКО, казачества, общественных организаций представил годовой отчет. 

Залина ГУБУРОВА

«Реализация долгосрочных 
задач по гармонизации межна-
циональных отношений проис-
ходит поэтапно, от поколения 
к поколению, на различных 
мероприятиях мы учимся слы-
шать друг друга, сочувствовать, 
разделять радости и горести. 
И не случайно у нас в Осетии 
принято на мероприятие одной 
национальности приглашать 
представителей разных наро-
дов», – отмечает Михайлянц.

Так, ежегодно на куывд Дже-
оргуыба осетинское общество в 
Моздоке приглашает мужчин – 
представителей всех НКО Дома 
дружбы.

Его сотрудники  успешно ис-
пользуют современные техни-
ческие возможности. Участники 
встречи смогли увидеть инте-
ресные фото- и видеоматериа-
лы о его деятельности.

Руководитель еврейского 
общества Татьяна Назарова 
рассказала о межрегиональных 
памятных мероприятиях, еже-
годно проводимых еврейскими 
общинами и органами местного 
самоуправления в Курском рай-
оне Ставрополья. Именно там, в 
местах массового уничтожения 
еврейского населения в 1942 
г., установлены памятники по-
гибшим от рук фашистов.

Фрагменты фильма об этом 
никого не оставили равнодуш-
ным. Представитель общества 
«Русь» Валентина Руденко от-
метила работу с подрастающим 
поколением по сохранению род-
ного языка, вместе с активиста-
ми проводились встречи с моло-
дежью в библиотеках, школах, в 
том числе и воскресных, техни-
кумах. На празднике к Дню род-
ного языка ребята читали стихи 
Пушкина на языках народов, 
проживающих в Моздокском 
районе, широко отмечались 
День славянской письменности, 
День русского языка, День рос-
сийского флага, праздник се-
мейного пирога, приуроченный 
к Дню семьи, любви и верности. 
Моздокское районное отделе-
ние МОДа «Высший совет осе-
тин» под председательством 

Фридона Гуцаева представило 
презентацию о самых крупных 
мероприятиях ушедшего года: 
о Дне осетинского языка и ли-
тературы, об экскурсиях в сто-
личный национальный музей, о 
форуме осетинских фамилий и 
издании книги об укреплении 
семейных основ, о создании 
интернациональной аллеи Писа-
телей. Зашла речь и об успехах 
учителей осетинского языка и 
школьников, проявивших себя 
в различных конкурсах.

Председатель НКО «Союз 
моздокских кабардинцев» 
Руслан Факов также показал 
фрагменты документального 
фильма, снятого летом к между-
народному форуму, посвящен-
ному моздокским кабардинцам, 
рассказал и о других направле-
ниях работы, об участии моло-
дежи в различных националь-
ных конкурсах. 

Руководитель Дагестанского 
национально-культурного цен-
тра Магомед Гимбатов – чело-

век увлеченный и талантливый 
– представил проект «Радио-
экспедиция», участниками ко-
торого стали радиолюбители 
нескольких регионов Северного 
Кавказа 9 Мая, в День Победы. 

Лидеры казачьих общин ста-
ниц Павлодольской и Луковской 
Александр Львов и Юрий Мо-
скалев сохраняют традиции 
в воспитании юных казаков, 
творческие коллективы станич-
ных ДК пополняют репертуар 
народными песнями, обрядами, 
выступают с концертами и во 
Владикавказе. С первых дней 
спецоперации многие казаки 
района стали ее участниками, а 
станичники регулярно организу-
ют сборы гуманитарной помощи 
Донбассу.

Молодежь Моздока разных 
национальностей сегодня име-
ет возможность собираться в 
Доме дружбы, чтобы общаться 
в женском клубе «Афина», клу-
бе автолюбителей «Феникс» 
– оба имеют патриотическую 

направленность. Об их пло-
дотворной работе рассказали 
Мария Арабаджи и Сергей 
Яновский. Большую работу 
по военно-патриотическому 
воспитанию подрастающего 
поколения и организации помо-
щи участникам СВО проводит 
местное отделение Всероссий-
ской общественной организации 
ветеранов «Боевое братство» 
под руководством ветерана 
авиации Владимира Гречано-
го. Валентина Руденко каждого 
из присутствовавших познако-
мила (и в шутку, и всерьез!) с 
предсказаниями славянского 
гороскопа. Многие участники 
принесли с собой на встречу 
музыкальные инструменты. 
Мелодии народов Дагестана 
исполнил Магомед Гимбатов. 
А Владимир Гречаный спел под 
аккомпанемент гитары. 

Так, по-семейному тепло, за-
вершился Год культурного на-
следия народов России в Моз-
докском доме дружбы. 

СПОРТ   Юные борцы 
из Кировского района 
приняли участие в 
межрегиональном 
турнире

И снова 
с наградами
Спортсмены Кировской 
ДЮСШ имени Р. М. Чеджемова 
(директор – Ибрагим БАТЯЕВ) 
завоевали медали в Открытом 
межрегиональном детско-
юношеском турнире по вольной 
борьбе, проходившем в столице 
Кабардино-Балкарии городе 
Нальчике.

А. КУБАЛОВ

Состязания получились очень зрелищны-
ми, наставники давали советы своим воспи-
танникам во время схваток, поддерживали 
и болельщики. 

Ученики мастера спорта РФ Зураба Бес-
таева показали хорошую подготовку и вы-
ходили на ковер, подтверждая, что осетин-
ская школа борьбы имеет прочные позиции. 

По итогам турнира Казбек Багаев и Ар-
датур Дзукаев (на фото) заняли вторую и 
третью ступени пьедестала в весовой кате-

гории 52 кг. Стоит отметить, что эти резуль-
таты были добыты в довольно серьезной 
конкурентной борьбе, так как в соревно-
ваниях приняли участие несколько сотен 
представителей ряда регионов Южного и 
Северо-Кавказского федеральных округов. 

Коллектив администрации 
(префектуры) внутригородско-
го Иристонского района г. Вла-
дикавказа выражает глубокое 
соболезнование заместите-
лю руководителя (префекта) 
Б. П. Касаеву по поводу кончи-
ны матери 

КАСАЕВОЙ-ДЗГОЕВОЙ
Сакинат Николаевны.

Коллектив ГБУЗ «Станция 
скорой медицинской помощи»  
МЗ РСО–А выражает глубокое 
соболезнование сотруднице  
З. В. Кочиевой по поводу кон-
чины отца 

КОЧИЕВА
Валерия Дрисовича.

Коллектив МБДОУ «Детский 
сад № 91» выражает глубокое 
соболезнование сотруднице  
Э. Э. Маргарян по поводу кон-
чины матери

КЕШИЩЯНЦ
Нелли Аваковны.

Коллектив АО «Радуга» вы-
ражает глубокое соболезнова-
ние  В. Г. Газзаеву по поводу 
кончины матери 

ГАЗЗАЕВОЙ-МАКИЕВОЙ
Ольги Семеновны.

Гражданская панихида состо-
ится 21 января, в 13 часов, по 
адресу: с/т «Вишневый сад», 
ул. Сосновая, 5. 

Коллектив Управления Фе-
деральной службы судебных 
приставов по Республике Се-
верная Осетия – Алания  выра-
жает глубокое соболезнование  
младшему судебному приставу 
по обеспечению установленно-
го порядка деятельности судов 
И. В. Кокаеву по поводу без-
временной кончины брата 

КОКАЕВА
Алана Васильевича.

Администрация, коллектив 
учителей и учащихся МБОУ 
«СОШ № 38 (многопрофиль-
ная) им. Дегоева В. М.» г. Вла-
дикавказа выражают глубокое 
соболезнование учительнице 
русского языка и литературы 
З. И. Цогоевой по поводу без-
временной кончины сестры 

ЦОГОЕВОЙ
Марины Ибрагимовны.

Семья Георгия Саутиева вы-
ражает глубокое соболезнова-
ние родным и близким по пово-
ду кончины 

ТОТРОВОЙ-БЯЗРОВОЙ
Кати Татеевны.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине ветерана Великой Отече-
ственной войны 

КАСАЕВОЙ-ДЗГОЕВОЙ
Сакинат Николаевны.

Гражданская панихида состо-
ится 20 января по адресу: пос. 
Южный, ул. Братская, 4.

Администрация местного са-
моуправления г. Владикавказа 
выражает глубокое соболез-
нование заместителю руко-
водителя (префекта) префек-
туры Иристонского района г. 
Владикавказа Б. П. Касаеву по 
поводу кончины матери 

КАСАЕВОЙ-ДЗГОЕВОЙ
Сакинат Николаевны.
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